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Comme nous avons toutes et tous constaté, un grand nombre de communes, qui bénéficient de 
subventions pour réaliser des mesures selon les divers plans d’agglomération, ont pris du retard dans la 
réalisation de ces mesures. Certains de ces retards sont liés à des difficultés de planification, d’autres à 
la lenteur des processus politiques et d’autres encore à des contraintes d’ordre financiers. Bien souvent, 
les sommes nécessaires à la réalisation des mesures planifiées ne sont pas, du tout ou immédiatement, 
votées et mises à disposition. Cela crée un risque non négligeable de dépassement des délais 
obligatoires pour la réalisation des mesures et donc un risque de perdre les subventions fédérales qui 
ont été accordées. 

Cette situation m’amène à poser les deux questions suivantes : 

1. Est-ce que le Comité d’agglomération est en mesure de fournir un document synthétique (et de mettre 
à disposition une version régulièrement actualisée) qui fait état de l’avancement des diverses 
mesures, décidées et soutenues dans le cadre du Plan d’agglomération, et qui contient les 
informations suivantes (par exemple sous forme de tableau) ? 

a. Désignation de la mesure 
b. Coûts planifiés (en CHF) 
c. Financement voté (date) 
d. Permis demandé/délivré (dates) 
e. Travaux commencés (dates) 
f. Mesure réalisée (date) 

Deuxièmement, au vu des motifs exposés plus hauts, à savoir le fait que la plupart des difficultés dans la 
réalisation proviennent d’un blocage ou de retards (compréhensibles) au niveau du financement par les 
communes : 

2. Est-ce que le Comité d’agglomération peut s’imaginer entreprendre les démarches nécessaires auprès 
du canton pour obtenir la création d’un fonds ou d’un mécanisme permettant aux autorités cantonales 
d’avancer les sommes nécessaires à une réalisation rapide et respectant les délais impartis par la 
Confédération des mesures du Plan d’agglomération ? 

Fribourg, le 4 juillet 2016 
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Wir haben alle gemeinsam konstatiert, dass zahlreiche Gemeinden, die Subventionen für die 
Massnahmen gemäss Agglomerationsplan erhalten, in zeitliche Schwierigkeiten bei der Umsetzung 
derselben geraten. Manche der Verspätungen hängen mit Planungsschwierigkeiten zusammen, andere 
mit der Langsamkeit der Mühlen der Politik und Verwaltung und wieder andere mit Fragen der 
Finanzierung. Oft werden die notwendigen Summen für die Realisierung der geplanten Massnahmen 
nicht (oder nicht sofort) gesprochen. Das schafft ein Risiko, dass die gesetzlichen Fristen zur Umsetzung 
verpasst werden und die betroffenen Gemeinden bzw. unsere Agglomeration die zugesagten 
Subventionen verliert. 

Diese Situation veranlasst mich, die beiden folgenden Fragen zu stellen: 

1. Kann der Agglomerationsvorstand ein Synthesedokument zur Verfügung stellen (wenn möglich 
regelmässig aktualisiert), das folgende Informationen zu den verschiedenen im Rahmen des 
Agglomerationsprogramms geplanten Massnahmen enthält? 

a. Bezeichnung der Massnahme 
b. Geplante Kosten (in CHF) 
c. Finanzierung gesprochen (Datum) 
d. Bewilligung aufgelegt/erhalten (Daten) 
e. Arbeiten begonnen (Daten) 
f. Massnahme erfüllt (Datum) 

Zweitens möchte ich angesichts der oben dargelegten Schwierigkeiten bei der Umsetzung der 
Massnahmen (und insbesondere der finanzpolitischen Herausforderungen) wissen: 

2. Kann sich der Agglomerationsrat vorstellen, beim Kanton die notwendigen Vorstösse einzureichen, 
damit ein Fonds oder ein Finanzmechanismus geschaffen wird, der es den kantonalen Behörden 
erlauben würde, den Gemeinden die Gelder für die im Rahmen der Agglomerationsprogramme 
geplanten und subventionierten Massnahmen vorzuschiessen? 

Freiburg, den 4. Juli 2016 


